

## JACQUES-CARTIER

## ET LA CATHEDRALE DE MONTREAL

Suite.

## XII

Il est sur la terre des lieux privilégiés dont la sanctification remonte à la prière d'un grand serviteur de Dieu. Si à cette rosée de la grâce, que fait descendre l'oraison pieuse, vous ajoutez les avantages naturels de la position, ces lieux deviennent fameux, tant dans l'histoire profane que dans l'histoire sacrée.

Melchisedech était roi de Jébus; il offrait à Dieu le pain et le vin, la figure symbolique la plus vraie du sacrifice Eucharistique. Jébus est devenu cette Jérusalem sainte, où la victime éternelle s'est immolée réellement sur la croix, et d'où l'immolation mystique de nos autels s'est répandue sur l'univers.

Rome, la ville payenne par excellence, la tête du polythéisme, est sanctifiée par le sang du premier d'entre les apôtres, par le sang du grand apôtre des gentils; et aujourd'hui Rome est ce roc inébranlable où repose la chaire de Pierre, le centre de la catholicité vers lequel convergent les regards de tous les peuples.

Que d'exemples je pourrais citer. D'où vient à Sion, à Bethel, au Carmel cette célébrité que lui donne l'Écriture? si ce n'est du sacrifice d'Abraham, de la vision de Jacob, de la retraite d'Elie.

De nos jours, l'apparition de la Sainte Vierge et la prière d'humbles enfants n'ont-ils pas attiré l'attention du monde sur les bourgs, jusque-là inconnus, de La Salette, de Lourdes, de Pont-Main?

Montréal est un de ces lieux privilégiés. D'abord la nature l'a doté richement. Je perdrais mon temps à énumérer, ce que tout le monde connaît, les beautés de son site, la fertilité de ses environs, les facilités qu'il offre au commerce et à l'industrie. Même avant qu'il ne fût fondé, les esprits observateurs avaient comme un pressentiment de sa grandeur future.

Vous n'avez pas oublié l'enthousiasme de Cartier, lorsqu'il contemplait ce vaste pays du sommet du Mont-Royal. "Étant sur icelle montagne eûmes vue et connaissance de plus de trente lieues à l'environ d'icelle... entre lesquelles montagnes est la terre la plus belle qu'il est possible de voir, unie, plaine, et labourable." Du reste nous avons le degré de son admiration pour ce coin de terre pittoresque, dans le nom pompeux qu'il lui décerne, *Mont-Royal*.

Champlain, ayant parcouru le rivage de l'île jusqu'au lac des Deux-Montagnes, "pour trouver un lieu propre pour la situation d'une habitation" n'en rencontre aucun qui soit préférable à la Place-Royale: "Mais en tout ce que je vis, je n'en trouvai point de lieu plus propre qu'un petit endroit, qui est jusques où les barques et chaloupes peuvent monter... Y a une petite rivière qui va assez

avant dedans les terres, tout le long de laquelle y a plus de soixante arpents de terre désortés qui sont comme prairies où l'on pourrait semer des grains, et y faire des jardinages.... Il y a aussi grande quantité d'autres belles prairies pour nourrir tel nombre de bétail que l'on voudra, et de toutes les sortes de bois qu'avons en nos forêts de par deçà, avec quantité de vignes, noyers, prunes, cerises, fraises, et autres sortes qui sont très bonnes à manger... Ayant donc reconnu fort particulièrement, et trouvé ce lieu un des plus beaux qui fut en cette rivière, je fis aussitôt couper et défricher le bois de la dite Place-Royale, pour la rendre unie et prête à y bâtir."

De son côté, le Père Vimont, dans sa relation de 1642, écrit de l'île de Montréal: "Elle donne un accès et un abord admirable à toutes les nations de ce grand pays: car il se trouve au nord et au midi, au levant et au couchant, qui rivières qui se jettent dans le fleuve de St Laurent et dans la rivière des Prairies qui environnent cette île; de sorte que si la paix était parmi ces peuples, ils pourraient aborder là de tous côtés. *Omnia tempus habent*, tout se fera avec le temps.

Ce temps est arrivé. Pas plus tard que la semaine dernière, il me semblait lire, dans un journal anglais de Montréal, le commentaire de ces paroles de Cartier, de Champlain et du Père Vimont. Je ne puis résister à la tentation de vous en citer quelques phrases.

"The city's natural position long ago decided her supremacy as the metropolis of Canada. At the confluence of the St. Lawrence and the Ottawa, at the head of the ocean navigation, Montreal is the natural distributing centre for the Dominion.... As shipbuilders have launched vessels of constantly increasing tonnage for the atlantic trade, the river-channel to the city has been constantly deepened and widened.... Now the Grand-Trunk Canadian Pacific and North Shore Railways, with their connections, foot up a total of fourteen lines entering the city.... Montreal is rich in men. She has organizers of industry and leaders of enterprise as sagacious and energetic as the world contains... Whilst the commerce of Montreal has been steadily increasing of late years, in still greater ratio have her manufactures advanced.... From its commanding position as port and railroad centre, its advantages as a great manufacturing city, its rank as the banking headquarters of the Dominion, the gigantic capital of its merchants princes, Montreal's lead as the commercial metropolis of Canada becomes more decided with every rolling year. To her supremacy mercantile she adds supremacy by virtue of the pre-eminent beauty of her site and surroundings." Et cætera.

L'auteur de ce magnifique article n'a omis qu'une chose, le côté religieux de Montréal; ses églises nombreuses toujours remplies de fidèles aux jours de fête, ses communautés cloîtrées qui prient dans la mortification pour ceux qui ne prient pas, ses communautés enseignantes qui distribuent à la jeunesse le pain de la vraie science, ses collèges d'éducation supérieure qui forment d'après les saintes doctrines les ministres du sanctuaire et les chefs de la société civile, ses hôpitaux où trouvent